

Yaffé, Jaime (editor). *El Partido Socialista de Uruguay desde sus orígenes hasta nuestros días*. Montevideo: Ediciones de la Banda Oriental, 2022, 286 pp.

El libro editado por Jaime Yaffé, en el que se compilan trabajos de diecisiete investigadores/as, supone una síntesis necesaria y actualizada sobre un actor central del campo de estudios sobre las izquierdas y de la historia política uruguaya: el Partido Socialista de Uruguay (PSU). A pesar de haber tenido un destacado papel en diferentes tramos de la historia del país, y a diferencia de otros grupos o sectores de la izquierda uruguaya, como el Partido Comunista del Uruguay (PCU) o el Movimiento de Liberación Nacional-Tupamaros (MLN-T), hasta ahora el PSU no había sido objeto de una visión de conjunto que atendiera su más de un siglo de existencia. En este sentido, el libro *El Partido Socialista de Uruguay desde sus orígenes hasta nuestros días* ataca un vacío existente en la literatura académica y pone de relieve la importancia contemporánea de uno de los partidos fundantes de la izquierda en el Uruguay.

La obra está estructurada en dos partes. La primera de ellas, subdividida en tres extensos capítulos, aborda de manera cronológica las tres grandes etapas de la historia del PSU. En primer lugar, Fernando López D'Alesandro reconstruye las cinco décadas iniciales del partido, desde sus orígenes en el novecientos hasta comienzos de los años sesenta del siglo XX. Luego, Jaime Yaffé analiza el período 1960-1990, estudiando los inicios de la renovación partidaria entre el antiguo líder Emilio Frugoni y el ascendente Vivian Trías, hasta la transición democrática de los años ochenta. En su recorrido, coloca especial atención a las variaciones en su apreciación de la relación entre *democracia* y *revolución*. Por último, en el cierre de esta primera parte, el capítulo de Adolfo Garcé y Damián Recoba estudia las tres últimas décadas, desde 1990 hasta 2020, abordando el papel del PSU en el crecimiento electoral del Frente Amplio (FA) y en sus gestiones de gobierno, primero a nivel departamental y luego nacional.

La segunda parte, compuesta por once capítulos de extensión más breve, retorna sobre los períodos trabajados en la primera parte y

profundiza en distintos asuntos, momentos y personajes que tuvieron una fuerte significación en la historia del partido. El primer capítulo, escrito por Fernando Pedrosa, analiza las relaciones del PSU con la Internacional Socialista (IS), organización que históricamente ha agrupado a partidos socialistas, socialdemócratas y laboristas a nivel global. El capítulo se extiende de 1947 a 2017 y aborda diferentes momentos de una vinculación compleja que estuvo marcada por sucesivos acercamientos y desvinculaciones a lo largo del período. Continuando sobre la vinculación del PSU con la escena internacional, el capítulo de Jimena Alonso aborda las relaciones e influencias entre el socialismo uruguayo y el chileno desde una perspectiva panorámica. Al ser partidos cercanos, con estrechos vínculos entre sus dirigentes y militantes, repasa sus derroteros comparativamente, prestando atención a algunas de sus posiciones y discusiones teóricas más relevantes, como los debates en torno a la burguesía nacional, las estrategias de lucha electoral o la violencia revolucionaria.

El capítulo de Inés Cuadro Cawen estudia el relacionamiento del PSU con el feminismo en tanto movimiento político-social, y también las propuestas y las acciones de los socialistas en pro de la emancipación femenina. Abarca la primera mitad del siglo XX y se detiene en particular en la acción parlamentaria de los representantes socialistas y, posteriormente, en la figura de Paulina Luisi, debido a su doble condición de feminista y socialista. A continuación, el trabajo conjunto de Lucía Siola y Sabrina Álvarez ofrece un acercamiento inicial a las relaciones entre el partido y las organizaciones sindicales de trabajadores, desde fines del siglo XIX hasta los años inmediatamente previos a la dictadura civil-militar de 1973.

El siguiente capítulo, a cargo de Vania Markarian, expone cuatro reseñas biográficas de personalidades destacadas del socialismo y de la Universidad de la República. Utilizando la base de datos de Historias Universitarias, localizada en el Archivo General de la Universidad,

la historiadora repasa las trayectorias socialistas y universitarias de Emilio Frugoni, Leopoldo C. Agorio, Mario Cassinoni y José Pedro Cardoso. Luego, Gustavo Trullen aborda la breve experiencia de la Unión Popular, el frente impulsado por el PSU para las elecciones de 1962, bajo la nueva dirección liderada por Trías. El capítulo se centra en el proceso de creación, desarrollo y desarticulación final de la experiencia, colocando el foco sobre el rol desempeñado por el partido en este proceso.

Posteriormente, Eduardo Rey Tristán indaga sobre el rol del PSU en el nacimiento de la «izquierda revolucionaria» durante los años sesenta y considera que el desarrollo del partido luego de su renovación interna fue clave en la evolución de la izquierda no comunista uruguaya y en la consolidación de las propuestas revolucionarias armadas en el país. En estrecha vinculación, el capítulo escrito por Nicolás Duffau analiza la actuación de los militantes del PSU dentro de una precaria estructura partidaria armada, creada a inicios de los años sesenta con fines de autodefensa. A partir de allí, rastrea los vínculos y la influencia del partido en la gestación del Coordinador, una nueva organización que se crearía inmediatamente después —con la contribución de algunos militantes socialistas— y que cumpliría un rol fundamental en los inicios de la lucha armada en el Uruguay.

Por su parte, Álvaro Rico, en calidad de historiador y también de protagonista de los hechos, aborda uno de los momentos menos analizados y considerados en la historia del partido: las expulsiones ocurridas en el Comité Central del PSU en mayo de 1973, cuando una mayoría de este acusó a la minoría de fraccionalismo, «entrismo» y traición. En su análisis, Rico ubica estas expulsiones y las siguientes renuncias de muchos socialistas como parte de

la cultura política partidaria durante gran parte del siglo XX, la cual habría estado marcada por una larga trayectoria de disidencias y divisiones.

Finalmente, los dos últimos capítulos del libro profundizan sobre uno de los aspectos más polémicos de la historia del socialismo uruguayo, el vínculo del importante dirigente Vivian Trías con el servicio secreto checoslovaco (StB) durante las décadas de 1960 y 1970. En el primero de ellos, Fernando López D'Alesandro analiza el vínculo de Trías con la StB en el marco de la historia del PSU y reflexiona sobre su influencia en el pensamiento y el accionar del dirigente socialista. En el segundo caso, el capítulo de Aldo Marchesi y Michal Zourek estudia esta relación desde una perspectiva más general y en el marco de la Guerra Fría global, ahondando en los acuerdos ideológicos entre ambos actores que precipitaron el vínculo, pero también reconociendo las diferencias en el contexto de sus propias agendas y visiones.

Para concluir, la obra constituye un necesario aporte en favor de una mejor comprensión del pasado político uruguayo al rescatar el importante rol ocupado por el PSU. La estructura, sustentada primero en un relato general y luego en la profundización de diferentes momentos y episodios, supone una elección afortunada y eficaz que facilita la exposición de los asuntos seleccionados y su comprensión. De esta manera, en tanto síntesis y aproximación general a la historia del PSU, es un trabajo importante que permite acercarse a la historia del socialismo uruguayo y, a su vez, invita a reflexionar y profundizar sobre temas y momentos que restan aún por investigar.

Franco Morosoli Sevi
Facultad de Humanidades y Ciencias de
la Educación, Universidad de la República,
Uruguay